

Le rôle de Louis XIV sur l'histoire de Port-Royal suggère que les rapports du monarque et du monastère aient fait l'objet d'une abondante littérature critique, or il n'en est rien. Cette situation paradoxale peut s'expliquer par l'attitude des historiens du roi, qui ne se sont guère intéressés à Port-Royal, tandis que les spécialistes de ce dernier se sont bien souvent bornés à dénoncer en Louis XIV un persécuteur et le destructeur de la communauté.

Le colloque organisé par la Société des Amis de Port-Royal en octobre 2015, à Versailles et au musée national de Port-Royal des Champs, s'est efforcé, sinon de combler entièrement ces lacunes, du moins d'ouvrir des pistes de recherche sur ces rapports en traitant du face-à-face entre le monarque et l'abbaye rebelle, des déchirements, accommodements ou légendes qui ont pu marquer les relations de Port-Royal avec la Cour, du rôle joué par le clergé et, en particulier, par les jésuites. Il s'est encore attaché à analyser l'évolution historiographique de l'image du roi. Ainsi, même partiel, un éclairage essentiel et stimulant s'est vu jeté sur les nombreuses zones d'ombres de cette tragédie.

Port-Royal - Chroniques de Port-Royal
488 pages - 16 × 24 cm
ISBN 979-10-92360-03-5 - juillet 2016